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В
кабинете о. Иосифа хо-
лодно (кабинет не отап-
ливается из экономии),

но это не помешало нашей теп-
лой беседе. 

- Вот такой получился у нас
«букет» из праздничных дат - го-
ворит о. Иосиф, перечислив зна-
менательные события.

- В связи с этим было бы
уместно вспомнить историю
создания общины, строитель-
ства храма, людей, внесших
большой вклад в это всеобщее
дело.

- Я с очень большой благо-
дарностью вспоминаю тех лю-
дей, которые основали в городе
православную общину. Это было
еще до моего появления здесь.
Именно в ответ на их просьбу я
был направлен сюда владыкой
Хризостомом. Много стараний
приложила ныне покойная Ма-
рия Ивановна Григорьева, при-
нимала участие Валентина Аб-
дулбарова, Анатолий Вишневец-
кий, Дмитрий Подчернин (тогда
- директор комсомольско-моло-
дежного предприятия). Первым
председателем совета общины
был Василий Иванович Воско-
бойников.

Стараниями этих и других
людей возникла община. И уже
вместе мы начали строить пер-
вый храм. Есть некоторые аллю-
зии в названии храма Иоанна
Предтечи. Когда к Иоанну Пред-
тече шли креститься фарисеи, он
предупреждал: «только не гово-
рите, что вы сыны Авраамовы,
потому что только Бог может из
этих камней создать сынов
Авраама». И вот так я увидел во-
очию, как люди, бывшие прежде
атеистами, неверующими, потя-
нулись к вере, и словно из кам-
ней стали вырастать сыны
Божии. У многих обнаружились
православные корни, многие
были даже не крещены и прини-
мали крещение уже во взрослом
возрасте, становились верую-
щими людьми. Стали приходить
и те, кто все эти годы жили с
верой в сердце. И вот в выделен-
ной поселковым советом вставке
эти люди организовали храм, как
тогда считалось, временный.

Эти люди добились того, что
в планах Средмаша появилось
строительство городского храма,
и даже были запланированы на
это средства. Но строить при-
шлось нам самим... 

- Действительно, в нашем
городе свершилось чудо - к
вере пришли те, кто приехал
сюда по комсомольской пу-
тевке или по зову партии. 

- Когда я сюда приехал, я не
мог и предположить такого. Был
даже какой то момент, когда я
хотел доложить Владыке, что
мне здесь делать нечего, здесь
нет людей, которым я нужен. Но
очень скоро все изменилось.
Такой переход к активной цер-
ковной деятельности связан с
Антониной Алексеевной Баше-
вой. Она была очень душев-
ным,открытым человеком, к ней
многие приходили за советом,
она была  молитвенницей. Еще
до создания общины несколько
человек под руководством Анны
Бут собирались вместе для ду-
ховных бесед, чтения акафистов.
Антонина Алексеевна тоже при-
нимала в этом участие. Она ез-
дила в Дукштас, где тогда был
православный храм, Швянченис,
Рокишкис, Зарасай, другие го-
рода Литвы, где были православ-
ные церкви, и помогала батюш-
кам (среди них известные под-
вижники протоиерей Александр
Данилушкин и протоиерей Фе-
дор Ракецкий) вести службу, пе-
ла в хорах. Она знала, как ве-
дутся службы. Мы вместе сос-
тавляли планы ведения литур-
гий и всенощных. Потом по-
явился хор, который организо-
вала Надежда Анатольевна Пет-
рова. Она уехала, а вот хор до
сих пор существует, уже под ру-
ководством Ирины Захаренко. 

- И вы не успели обустроить
храм, как места в нем не стало
хватать, чтобы вместить всех
пришедших на службу. Вы не
побоялись начать все сначала?
Кто внес свою лепту в строи-
тельство нового храма?

- Да, очень скоро стало по-
нятно, что без нового храма не
обойтись и для его строитель-
ства нужно искать средства са-
мостоятельно. Мы обратились в
самоуправление, там нас услы-
шали и предложили нам уже су-
ществующий цоколь жилого
дома. Светлая память Влади-
миру Щурову - он дошел до са-
мого премьер-министра, по-
скольку с передачей этого здания
было много трудностей. Он с по-
мощью владыки Хризостома
сумел уладить эти проблемы. Са-
моуправление помогло и день-
гами на его приобретение. Мы
начали приводить в порядок, а
затем и обживать это здание, од-
новременно продолжая его
строительство. Как говорится,
строили храм всем миром.
Самую ощутимую помощь ока-
зывало самоуправление. Осо-
бенно существенной эта помощь
была, когда мэром был Витаутас

Рачкаускас. Помогали ИАЭС и
строительные организации на-
шего города. И, конечно же, жи-
тели внесли большую лепту в
строительство обоих храмов.
Особенно, когда стало возмож-
ным адресно переводить 2% от
подоходного налога. Раньше
этих денег поступало больше,
мы даже были на первом месте в
Литве по количеству сборов, а
теперь денег поступает меньше,
но, слава Богу, хватает на отоп-
ление храма, ведь площади боль-
шие. 

Неоценимую помощь оказал
и владыка Хризостом, из епархи-
альных средств выделяя помощь
на строительство.

Огромное спасибо и члену
Сейма Альгимантасу Думбраве,
он добился дополнительных
средств для нас и для костела. На
эти 80 тысяч литов, добавив и
свои, мы осуществили благо-
устройство церковной террито-
рии, почти полную внешнюю
отделку церкви и облицовку цо-
коля. 

Работы по строительству вы-
полняло ЗАО «VТirS», которому
мы остались еще немного долж-
ны. Работы выполнены каче-
ственно, за что низкий поклон
строителям.

Большую роль в строи-
тельстве храма сыграл Ни-
колай Хомишин, наш при-
хожанин. Инженер-строи-
тель по образованию, он
все эти годы организовывал
и курировал строительные
работы. Благодаря ему, мы
сумели осуществить строи-
тельство экономно.  Он
очень скромный человек,
тихий и незаметный, поэтому
мало кто знает и может оценить
достойно его вклад. 

Таков был дар Божий, чтобы
это дело свершилось. Вообще я
не фантазирую и не ищу каких-
то знамений, но нельзя было не
обратить на это внимание, как
рука Господня участвовала во
всем этом деле, как открывала
финансирование и закрывала
его, когда все было сделано, как
посылала необходимых людей.
Божью помощь мы отмечали
всегда. Если бы и был неверую-
щим, то за время строительства
храма уверовал бы, что это дей-
ствительно Господь-Промысли-
тель помогает и устраивает дела. 

Хочется вспомнить такой
трогательный эпизод: в 1996
году привезли из западной части
уже объединенной Германии гу-
манитарную помощь, руководил
этой акцией Ульрих Кохман, ко-
торый преподавал в  профтех-

училище. Мы поделились с ним
планами о строительстве нового
храма, а он рассказал об этом
своим ученикам. И дети целый
год собирали средства из своих
карманных денег. В 1997 году
Ульрих привез нам эти пожерт-
вования – две тысячи марок. 

Собирали пожертвования и
наши прихожанки, в жару и сту-
жу сидя в людных местах. Это не
были большие суммы, но приток
этих денег был постоянным.

Еще раз хочу вспомнить тех,
кто стоял у истоков этого боль-
шого строительства. Оно еще
только начиналось, как Борис
Алексеевич Спасский - был у нас
такой замечательный человек -
пришел с идеей устройства коло-
кольни. Я сомневался тогда, что
это своевременно, ведь здание
еще строилось. Но он сам нашел
средства, списался с Минском,
заказал там колокола. И, дей-
ствительно, их изготовили и при-
везли. Колокольни еще не было,
и мы устроили временную дере-
вянную конструкцию, куда перед
службой выносили колокола, а
потом заносили их снова в зда-
ние. Благодаря своим связям, он
помог и в обустройстве настоя-
щей колокольни. 

Параллельно со строителями
работали и наши художники.
Первые иконы для храма напи-
сала наша художница Ольга Ки-
риченко, Юрий Калинин создал
большие иконы, есть в храме и
иконы Сергея Белоусова. Иконо-
стас работы Юрия Калинина вы-
полнен в традициях византий-
ской мозаики. Гости из Москвы
дали невольную оценку этого
иконостаса вопросом: «Скажите,
а во сколько миллионов долла-
ров он вам обошелся?». На
самом деле, мы не покупали до-
рогостоящую смальту. Абсолют-
но все, каждый элемент мозаики
выполнен руками Юрия - он
вручную резал плитку на ма-
ленькие кусочки. 

Великолепные иконы работы
Ольги Кириченко украшают се-
годня иконостас верхнего при-
дела храма. Алтарную стену,
наружные стены храма, запад-
ную и южную, также украшают

мозаичные иконы Юрия Кали-
нина. Есть в храме и иконы, на-
писанные Анастасией Решетько,
Ольгой Филипповой, Георгием
Яковлевым.

Не могу не отметить проект
«Благолепие», благодаря кото-
рому уже расписана часть стен
храма, и роспись их продолжа-
ется. Это инициатива Лилии
Прокопенко и Татьяны Ежовой.
Сам я бы и не смел на такое дерз-
нуть, потому что на это надо не-
мало средств. Но они как-то
находят деньги. Очень много де-
лается благотворительно.

Еще одна инициатива по уста-
новке витражей в окнах принад-
лежит мэру Дале Штраупай-те, и
видите, как они украсили наш
храм. На один витраж самоуправ-
ление выделило деньги, почин
был подхвачен: еще два пред-
приятия перечислили средства,
два витража были установлены
семьями, остальное витра- жисты
сделали нам благотворительно.
Такой дар был с их стороны.

- Отец Иосиф, думали ли
вы 25 лет назад, когда при-
ехали в этот безбожный город,
что вам удастся не только по-
строить здесь храмы, но и со-
брать, объединить вокруг себя
столь многочисленную па-
ству?

- Я и сейчас не считаю себя
способным на такое деяние, - го-
ворит о. Иосиф. – Воспринимаю
это как дар – дар Бога и многих-
многих людей, которые вложили
в этот храм свои средства, свои
таланты, свой труд и умение. Я
ни в коем случае не могу при-
своить себе эти заслуги. Один
плюс могу лишь себе приписать,
что я своим недоверием или
скептицизмом не препятствовал
созиданию.

Конечно, были все предпо-
сылки к тому, что это возможно.
Главное, что были энтузиазм и
инициатива у людей, и я, можно
сказать, плыл на этой волне. Но
сейчас честно говорю: когда
вспоминаю, что было и что
стало, сам диву даюсь.

Я проникнут чувством
большой благодарности к лю-
дям, которые начинали и про-
должают наше общее дело.
Этих людей множество, всех не
перечислить и не упомнить.
Но Бог знает и помнит каждого
из них. Надеюсь, что все, кто
пришел в наш храм, нашли
путь спасения, путь к вечной
жизни.

Беседовала 

Людмила МаРТыНОВа

В Введено-Пантелеимонском храме никогда не бывает пусто. В дни, когда не проводятся службы, здесь
кипит работа: сейчас выполняется наружная отделка храма и сопутствующее ей благоустройство, посто-
янно ведутся какие-либо работы по благоукрашению храма, производится уборка помещений, выпол-
няются другие хозяйственные работы. Во всем этом активно участвуют братья и сестры общины. Так изо
дня в день, двадцать лет, как говорится, «кирпичик к кирпичику» складывался наш храм. Сегодня он по-
истине стал украшением города, предметом нашей гордости.

Праздничный букет Пресвятой Богородице

Нынешний праздник непростой - получается совпадение нескольких дат: 

20 лет положено начало строительству  Введено-
Пантелеимонского храма. Тогда мы получили цо-
коль жилого дома под постройк у  ц е р к в и  и
приступили к подготовке, а затем и к строитель-
ству храма;

15 лет Владыкой Хризостомом был
освящен нижний придел храма Св. ве-
ликомученика и Целителя Пантелеи-
мона. Тогда же в городе была создана
вторая община;

5 лет    Мы получили официальное раз-
решение на служение во Введенском
храме (верхний придел), а также впер-
вые здесь был отпразднован престоль-
ный праздник – Введение во храм
Пресвятой Богородицы.

25 лет Совет по
делам религий при
Совете министров
зарегистрировал
нашу православную
общину. Тогда бы-
ла еще Литовская
СССР (1990 год); 


